

Sociologie examen préparation ~ (*i ^ i)

VRAI	FAUX
<p>Une personne se rattache à un groupe d'appartenance en fonction de certains critères objectifs, tels que l'origine sociale, l'appartenance nationale, etc. Le groupe d'appartenance est fonction d'une affiliation extérieure aux individus : il s'impose, le plus souvent, à eux du fait de leur naissance.</p> <p>Le groupe de référence est celui que l'on choisit car on partage des choses avec les personnes qui le composent.</p> <p>Le statut se construit à partir de la position objective qu'un individu occupe dans un système social donné.</p> <p>Se soucier de la neutralité axiologique lors de la réalisation du travail sociologique amène le chercheur à faire l'effort de distinguer les faits qu'il observe, d'une part, et ses propres opinions sur ces faits, d'autre part.</p> <p>Le terme « organisation » peut être défini à la fois comme un ordre social établi, et comme un processus de mise en forme de relations sociales.</p> <p>L'aliénation est un obstacle à la prise de conscience du prolétariat quant au fait qu'ils soient exploités par la bourgeoisie.</p> <p>Dans une société d'ordres, les cloisons entre les strates sociales sont plus étanches que dans les systèmes de classe sociales.</p> <p>Quand on a affaire à des fonctions manifestes, les acteurs ont tendance à percevoir les faits sociaux comme des réponses à des besoins.</p> <p>La société industrielle se caractérise par une solidarité organique.</p> <p>« Emploi » et « travail » sont des termes distincts en sociologie : le premier renvoie à un statut social, tandis que le second à une activité concrètement réalisée.</p> <p>S'il souhaite étudier la manière dont des changements de positions objectives amènent des transformations subjectives, le sociologue peut utilement mobiliser le concept de carrière.</p> <p>C'est Sorokin qui formule le concept de « mobilité sociale » pour la première fois en 1927</p> <p>La mobilité réelle caractérise le déplacement d'un individu au sein de la stratification sociale.</p> <p>La mobilité intra-générationnelle caractérise les déplacements d'un individu au sein de la stratification sociale, au cours de son existence.</p> <p>L'indice de Gini est une valeur synthétique qui rend compte du degré d'inégalité dans la structure de revenus d'un pays.</p> <p>Les rapports sociaux de production sont des rapports entre humains qui sont conditionnés par un rapport de propriété.</p> <p>L'approche de Spencer est organiciste : il propose une analogie entre la société et l'organisme biologique.</p> <p>La dialectique implicite de l'intégration est liée à l'ethnocentrisme.</p> <p>Dans sa typologie des formes d'actions sociales, Durkheim définit le suicide altruiste (rituel ou coutumier) comme une action sociale de type traditionnel.</p> <p>D'après Durkheim, le suicide altruiste est dû à un excès d'intégration</p> <p>D'après Durkheim, la division du travail social constitue une solution pacifique à la lutte pour la vie, dans la mesure où la compétition diminue en même temps que les individus se spécialisent</p> <p>Pour Marx, les classes sociales se définissent à partir de relations antagonistes dans la division du travail, au cœur du processus de production .</p>	<p>En Belgique, le taux de risque de pauvreté ou d'exclusion oscille entre 5 et 10% depuis plusieurs années.</p> <p>La sociologie en tant que science voit le jour au XVème siècle, dans le courant de la réforme protestante</p> <p>Selon la religion calviniste, aucun sacrement ou aucun sacrifice ne pourra représenter un moyen d'obtenir la grâce de Dieu. Ce « refus de la magie sacramentelle en tant que salut », Weber le nomme « désacralisation du monde ».</p> <p>Avec le « taux de mobilité provoquée », on peut représenter le rapport entre la mobilité effective et la mobilité théorique pour des groupes spécifiques. C'est une mesure permettant d'apprécier l'importance de la mobilité intergénérationnelle.</p> <p>Darwin adhère totalement à la thèse de Spencer, selon laquelle il faut réduire l'intervention de l'État, notamment supprimer les lois de protection sociale, afin de ne pas pervertir la loi de l'évolution et la sélection naturelle</p> <p>Le statut social est un schéma de comportement qui est escompté d'un individu dans une situation sociale donnée</p> <p>Pour Durkheim, la sociologie est la science qui se propose de comprendre par interprétation l'activité sociale et par là d'expliquer causalement son déroulement et ses effets.</p> <p>Au terme de son ouvrage <i>Le suicide</i>, pour affirmer que la société est une « réalité sui generis », Durkheim s'appuie sur une analyse des mobiles avancés par les suicidés, leurs proches ou l'administration qui enregistre ces décès.</p> <p>D'après Durkheim, la société industrielle se caractérise par une solidarité plus mécanique.</p> <p>Pour Comte, l'état positif est celui où l'homme explique les phénomènes au moyen d'idées philosophiques optimistes, alors que dans l'état théologique il se réfère à des croyances pessimistes</p> <p>Pour Weber, la radicalisation du processus de rationalisation permet de libérer les individus du poids de la cage d'acier de l'Ancien Régime (monarchie de droit divin).</p> <p>L'action rationnelle en finalité est, selon Weber, orientée par les convictions les plus profondes de l'individu.</p> <p>En raison du principe de neutralité axiologique, Weber affirme que le sociologue doit s'interdire d'analyser les valeurs qui accompagnent les activités humaines.</p> <p>Le sociologue s'intéresse spécifiquement aux discours de vérité des acteurs : il laisse à d'autres sciences, comme la psychologie, l'étude des croyances fausses et des comportements irrationnels.</p> <p>La sociologie se distingue de l'anthropologie car, à la différence de cette dernière, elle n'utilise pas de méthodes ethnographiques pour recueillir des données empiriques.</p> <p>D'après Marx, c'est grâce à l'aliénation que les prolétaires peuvent prendre conscience de leur exploitation par la bourgeoisie.</p> <p>Pour Marx, dans le monde matériel, le supérieur domine toujours l'inférieur, donc c'est la superstructure qui détermine les formes de l'infrastructure.</p> <p>La communauté est une configuration sociale caractérisée, d'un point de vue pratique, par une proximité d'intérêts entre les individus et, d'un point de vue idéologique, par l'individualisme</p> <p>Selon Spencer, la croissance de la société nécessite une différenciation des tâches qui fait évoluer la société d'une homogénéité complexe vers une hétérogénéité simple</p>

<p>Selon Marx, les paysans parcellaires, en n'ayant pas conscience qu'ils forment une classe sociale, constituent une classe en soi .</p> <p>D'après Bourdieu, quatre types de capitaux sont inégalement répartis dans la hiérarchie sociale. Il s'agit du capital économique, du capital culturel, du capital social et du capital démographique ou symbolique.</p> <p>D'après Bourdieu, l'échec de la démocratisation scolaire est dû à la violence symbolique de l'école qui véhicule une culture dominante que ne maîtrisent pas les enfants des classes populaires.</p> <p>Pour Dupréel, plus on s'éloigne des rapports complémentaires entre individus, plus on s'intéresse aux rapports complémentaires qui s'établissent entre groupes ou entre organisations, moins le lien aux termes communs paraît naturel et plus la convention devient nécessaire.</p> <p>Pour Cooley, les groupes primaires sont généralement de petite taille et sont définis comme des groupes de face-à-face où dominent les rapports interpersonnels tels que la famille, le groupe de camarades et le groupe de voisinage.</p> <p>Simmel conçoit la sociabilité comme un jeu, c'est-à-dire comme une interaction motivée par elle-même, plus que par son contenu.</p> <p>L'analyse du processus de civilisation, réalisée par Elias, permet de comprendre que l'individu autonome capable de « bien se tenir » n'est pas un être doté de qualités psychologiques supérieures, mais représente plutôt une figure produite et située historiquement.</p> <p>La formalisation des règles et leur caractère impersonnel sont deux traits typiques de la bureaucratie telle que conceptualisée par Weber .</p> <p>D'après Weber, l'action traditionnelle est une action que l'on pose en vertu de la coutume. Il s'agit d'une action que l'on pose de façon quasiment inconsciente, parce qu'il en a toujours été ainsi.</p> <p>La notion d'épreuve, telle que proposée par Wright Mills et reprise, notamment, par Martuccelli, vise à relier les transformations historiques aux expériences individuelles.</p> <p>Pour Mead, sa capacité à prendre le point de vue des autres joue un rôle central dans la construction du self d'un individu</p> <p>Selon Weber, la domination se distingue du pouvoir autour de la question de la croyance dans la légitimité de la relation d'influence.</p> <p>Dans la typologie d'Oberschall, la combinaison entre le modèle « sociétaire » et les relations de distance ou d'« opposition » est celle qui crée les conditions les plus favorables à l'action collective, dans les sociétés modernes.</p> <p>Un contrôle social est susceptible d'opérer, sans que les règles à suivre et les sanctions y afférentes soient explicitement définies.</p> <p>Les idéologies sont des systèmes cohérents de valeur sociale.</p>	<p>Pour Bourdieu, l'habitus désigne la capacité d'action que des individus mobilisent pour transformer un système social.</p> <p>D'après Bourdieu, quatre types de capitaux sont inégalement répartis dans la hiérarchie sociale. Il s'agit du capital économique, du capital culturel, du capital social et du capital démographique ou ethnique.</p> <p>D'après Durkheim, le suicide égoïste est dû à un défaut de régulation.</p> <p>D'après Durkheim, la légitimité de type légal caractérise une forme de domination propre aux États modernes qui s'appuient sur une Constitution écrite et sur une bureaucratie où sont nettement séparés un état-major de fonctionnaires politiques et une administration recrutée par un examen ou concours.</p> <p>Selon Durkheim, la solidarité organique à l'œuvre dans une société moderne se maintient dans la mesure où les membres de cette société accomplissent des activités de plus en plus similaires, renforçant ainsi leur sentiment de vivre « entre égaux solidaires ».</p> <p>Le concept de « monde », tel que défini par Boltanski et Thévenot, est proche de celui de « champ », développé par Bourdieu, dans la mesure où ces deux concepts renvoient à l'idée d'un domaine organisé de la vie sociale</p> <p>Le concept d'aliénation permet de rendre compte de la réflexivité dont les individus font preuve quand ils démasquent les mécanismes de la domination sociale.</p> <p>Selon Merton, la socialisation anticipatrice consiste, pour des parents, à prévoir quelle éducation ils donneront à leurs enfants.</p> <p>Le point de vue sociologique sur l'identité consiste à montrer le caractère déterminant et exclusif de la socialisation primaire dans la constitution d'un Soi unifié.</p> <p>L'idéologie est une analyse scientifique de la réalité sociale.</p> <p>Lorsqu'un individu ou un groupe est défini à partir de sa position dans une structure sociale, le terme « acteur » est généralement préféré à celui d'« agent ».</p> <p>Une personne se rattache à un groupe de référence en fonction de certains critères objectifs tels que l'origine sociale, l'appartenance nationale, etc. Le groupe de référence est fonction d'une affiliation extérieure aux individus : il s'impose le plus souvent à eux, du fait de leur naissance.</p> <p>La mobilité sociale est un idéal qui vise à réduire les inégalités de position entre les individus, comme entre les groupes</p> <p>En sociologie, le stigmatisme désigne les effets de la violence physique qu'a subi une personne de la part d'un groupe social dominant.</p> <p>La sociologie étudie un domaine précis de la vie collective, relatif à la justice et l'aide sociales.</p> <p>Goffman a montré que, dans des configurations sociales extrêmement organisées, telles que des institutions totales, le phénomène de déviance au rôle n'existe pas.</p> <p>Selon la typologie d'Etzioni, la « discipline » est une forme d'intégration négative à l'organisation</p> <p>Selon Durkheim, la criminalité est un fait social « anormal »</p> <p>Selon Dahrendorf, ceux qui contestent l'autorité sont nécessairement en faveur du statu quo.</p> <p>Dans une communauté, au sens que Tönnies donne à ce terme, la pression sociale est fortement ressentie.</p> <p>D'après Raymond Boudon, l'échec de la démocratisation scolaire est dû à la violence symbolique de l'école qui véhicule une culture dominante que ne maîtrisent pas les enfants des classes populaires.</p> <p>Selon Touraine, l'historicité protège des conflits</p>
--	---

	<p>Selon la théorie des mouvements sociaux de Touraine, dans les sociétés industrielles, le pouvoir de gestion consiste à prévoir et à modifier des opinions, des comportements et des attitudes, et à modeler la personnalité et la culture.</p> <p>Selon Daniel Bell, dans la sphère technico-économique, le changement n'est pas linéaire.</p> <p>En analysant la croissance de la vie par cercles concentriques, Burgess explique comment les populations fortunées repoussent continuellement les populations précaires et indésirables dans les banlieues, aux marges extérieures de la ville</p> <p>Le « capital culturel institutionnalisé » d'un individu correspond aux savoirs qu'il acquit.</p> <p>L'état d'équilibre d'un système social est un état stable.</p> <p>La conscience collective d'un groupe social est la somme des consciences individuelles de ses membres.</p> <p>Pour les membres d'un groupe latent, les autres groupes sociaux sont des « out-groupes ».</p> <p>Les déviances sont dysfonctionnelles dans le sens où elles perturbent toujours l'équilibre social</p> <p>La mobilité réelle caractérise le déplacement de toute une catégorie sociale au sein de la stratification sociale ; déplacement provoqué par des changements socio-culturels, socioéconomiques ou démographiques qui impliquent une modification des rapports sociaux.</p> <p>Le taux de mobilité intrinsèque permet d'évaluer l'ampleur de la mobilité sociale provoquée.</p>
--	--

« Le fait social est toute manière de faire, fixée ou non, susceptible d'exercer sur l'individu une contrainte extérieure, ou bien encore qui est générale dans l'étendue d'une société donnée, tout en ayant une existence propre, indépendante de ses manifestations individuelles. » - **Durkheim**.

« Un fait social est normal pour un type social déterminé, considéré à une phase déterminée de son développement, quand il se produit dans la moyenne des sociétés de cette espèce, considérées à la phase correspondante de leur évolution. » - **Durkheim**.

« La puissance qui s'est ainsi imposée à son respect et qui est devenue l'objet de son adoration, c'est la société, dont les dieux ne furent que la forme hypostasiée. La religion, c'est en définitive le système de symboles par lesquels la société prend conscience d'elle-même ; c'est la manière de penser propre à l'être collectif. » - **Durkheim**.

« La cause déterminante d'un fait social doit être recherchée parmi les faits sociaux antécédents, et non parmi les états de la conscience individuelle. » - **Durkheim**.

Selon la théorie de Durkheim, le suicide d'un militaire est de type altruiste.

Quel auteur a défini la loi des « trois états » de l'humanité ? - **Comte**

« Ce qui s'est passé n'est même pas un jeu à somme nulle, comme disent les économistes - où l'on gagne exactement ce que les autres perdent. C'est un jeu à somme négative, où les gains des gagnants sont inférieurs aux pertes des perdants. Ce que le reste de la société a perdu dépasse de loin, de très loin, ce que les banquiers ont gagné. » - **Stiglitz**.

« Classeurs classés par leurs classements, les sujets sociaux se distinguent par les distinctions qu'ils opèrent (...) et où s'exprime ou se trahit leur position dans les classements objectifs. » - **Bourdieu**.

Pour Bourdieu, un champ est un espace de positions, caractérisé par des rapports de force

« L'absence de participation à toute activité productive et l'isolement relationnel conjuguent leurs effets négatifs pour produire l'exclusion, ou plutôt (...) la désaffiliation. » - **Castel**

« Quand les hommes définissent des situations comme réelles, elles sont réelles dans leurs conséquences. » - **Thomas**

« On reconnaît qu'un rapport social existe entre deux individus lorsque l'existence ou la manière d'être de l'un influe sur l'existence ou la manière de l'autre. Dans le cas normal, l'influence est réciproque. » - **Dupréel**

« La sociologie est la science qui se propose de comprendre par interprétation l'activité sociale, et par là d'expliquer causalement son déroulement et ses effets. » - **Weber**

« La valorisation religieuse du travail temporel, exercé sans relâche et de façon permanente et systématique, et tenu pour le moyen suprême de l'ascèse et pour sa confirmation la plus certaine et la plus visible de l'élection d'un homme et de l'authenticité de sa foi, fut nécessairement le ferment le plus puissant de l'expansion de la conception de la vie que nous avons désignée ici comme l'« esprit » du capitalisme. » - **Weber**

- Selon Polanyi, l'échange de marché suppose une relation antagoniste entre les parties.

- La cité selon Boltanski est un registre de justification partagé, auquel les individus se réfèrent pour trancher leurs différends.

- L'effet Hawthorne désigne le fait selon lequel des salariés réagissent positivement lorsqu'on s'occupe d'eux pour améliorer leur situation de travail.

- Selon Gary Becker, les acteurs se marient pour maximiser leur utilité.

- Selon Weber, l'objet de la sociologie est l'étude des activités sociales.

- Pour Weber, le fait de confronter des moyens et des objectifs correspond à une activité rationnelle en finalité.

- Selon Marx, la paysannerie est une classe sociale en soi.

- Selon Norbert Elias, l'autocontrôle des pulsions résulte de l'accroissement de l'interdépendance entre les groupes et entre les individus.

p.3 - p.9

Selon Spencer, dans une société, le système industriel assure la fonction de soutien

Selon Dupréel, l'assemblage constitué par des groupes sociaux qui s'associent dans des rapports complémentaires forme la symbiose sociale

D'après Durkheim, lorsque la régulation est insuffisante, on observe plus de suicides anomiques

Un idéal-type est une construction théorique qui accentue certains traits de la réalité pour en faciliter la compréhension.

D'après le titre de l'ouvrage de Sahlins, les tribus nomades de chasseurs-cueilleurs constituent les dernières sociétés d'abondance

D'après Walgrave et Vercaigne, la cause la plus importante de la délinquance juvénile est la condition socio-économique des parents

Les groupes nominaux sont des ensembles qui agrègent des individus qui présentent certaines caractéristiques communes comme le groupe des moins de 30 ans, le groupe des femmes, les ménages de plus de 40 ans...

D'après Vranken, lorsque les différences impliquent une hiérarchisation des rapports sociaux sans rupture des relations sociales, il s'agit d'une situation d'inégalité sociale

La mobilité intergénérationnelle a augmenté, surtout à cause de la démocratisation de l'enseignement. Toutefois, elle reste très réduite si l'on considère les statuts socioprofessionnels. D'après Bourdieu, l'habitus est un ensemble de dispositions culturelles durables inculquées par la famille, et propres à une classe sociale.

L'indice de Gini est une valeur synthétique qui rend compte du degré d'inégalité dans la structure de revenus d'un pays

Selon Marx, les paysans parcellaires, en n'ayant pas conscience qu'ils forment une classe sociale, constituent une classe en soi

Selon la religion calviniste, aucun sacrement ou aucun sacrifice ne pourra représenter un moyen d'obtenir la grâce de Dieu. Ce « refus de la magie sacramentelle en tant que moyen de salut », Weber le nomme désenchantement du monde.

D'après Weber, l'administration bureaucratique représente le type pur de la domination légale

Selon Giddens, la sociologie effectue une interprétation des interprétations des acteurs sociaux. De plus, la sociologie influence ses objets de recherche puisque les interprétations sociologiques sont diffusées dans la société et peuvent influencer à leur tour l'interprétation que les acteurs sociaux se font des réalités sociales. Il nomme ce processus "double herméneutique"

Les privilèges qui découlent des sources de pouvoir (économique, politique, affective et cognitive) sont également des sources de pouvoir en soi. Ainsi, la connaissance peut amener plus de pouvoir économique. Dans la plupart des cas, on sera sur la même position, « basse » ou « haute », sur différents critères. Si ce n'est pas le cas, on parle d'incongruité de statut.

Le groupe d'appartenance est fonction d'une affiliation extérieure aux individus ; il est, pour ainsi dire, imposé, parce que bien souvent il leur préexiste.

Pour Durkheim, la solidarité mécanique domine dans les sociétés où les individus sont relativement semblables et où ils partagent des éléments communs.

Les données statistiques montrent une superposition entre la stratification sociale et les groupes de migrants. On constate une ethnisation de la stratification sociale en Belgique (et, de façon plus générale, en Europe).

Avec le taux de mobilité intrinsèque, on peut représenter le rapport entre la mobilité effective et la mobilité théorique pour des groupes spécifiques. C'est une mesure permettant d'apprécier l'importance de la mobilité sociale intergénérationnelle.

Selon Ralph Dahrendorf, le moteur du conflit social est la lutte pour l'autorité dans les entreprises.

Selon l'analyse stratégique des organisations les acteurs disposent de leurs propres objectifs et buts, ce qui interdit de les traiter comme des simples moyens au service de l'entreprise.

Quel est l'ordre chronologique d'apparition de ces divers penseurs ?

Adam Smith - Alexis de Tocqueville - Ferdinand Tönnies - Norbert Elias
A A F N

Selon Norbert Elias, la construction du monopole étatique en France est une condition de naissance du marché.

Selon Norbert Elias, le sport (Aucune de ces propositions n'est correcte.)

L'hystérésis est un décalage entre les pratiques incorporées et l'environnement dans lesquelles elles se déploient.

Selon Pierre Bourdieu, les artistes sont caractérisés par leur « ascétisme aristocratique »

Selon Mark Granovetter, (Aucune de ces propositions n'est correcte.)

Définissez la mobilité sociale.

Définissez la reproduction sociale.

Comment Bourdieu explique-t-il la persistance de la reproduction sociale ?

Pour Weber, quels sont les quatre types d'actions sociales ? Citez, définissez et illustrez en rapport à un homicide par vengeance.

Selon Becker, qu'est-ce que la stigmatisation ? Quels sont les effets de cette dernière pour la personne stigmatisée ?

Quelles sont les trois attitudes que l'individu peut adopter en réaction à sa stigmatisation ?

Durkheim explique le suicide à partir de deux concepts. Citez et définissez ces deux concepts. Ensuite, citez et illustrez les quatre types de suicide qui en découlent.

Pour Becker, partant de sa définition de la déviance, comment explique-t-il que la sanction peut produire un processus de renforcement ou de chronicisation de la déviance ?

Pour Weber, quels sont les trois types de légitimité de la domination ? Citez et définissez-les. Donnez celle qui caractérise le plus la société moderne.